

# 週刊文春

7月14日号 定価400円



# がん名医が警鐘

肺がん  
編

# 「こんな手術は断りなさい」

▶早期発見でも慌てて手術しない ▶知っておくべき 胸腔鏡手術のリスク ほか

産業医科大学の田中教授

広島大学の岡田教授

肺のレントゲン画像(写真はイメージ) 肺がん手術を受けた森喜朗元首相

肺がんで亡くなったサッカーの名将ヨハン・クライフ氏

週刊現代は懲りていないうだ。

もつと知りたい! 医者がすすめてもやつてはいけない『手術』飲んではいけない『薬』

そう題された最新第六弾号でも、同誌は「ぶちぬき29ページ」にもわたる異例の大特集を組んだ。胸腔鏡手術の危険性を煽る内容も相変わらずだ。

我々は先週号で週刊現代が書いた「胃がん、食道がん、大腸がん、肺がんの8割は手術をしないほうがいい」という主張には医学的根拠がないことを示した。また、開腹手術に比べて腹腔鏡手術が危険とは言えないことも、学会の調査データをもとに指摘した。

だが、週刊現代の最新号の記事のどこを読んでも、我々の指摘に触れたところはなかった。医学的根拠をもって反論できないことを、自分たちの読者には知られたくなかったのかもしれない。しかし、これでは週刊現代の読者は、根拠のない医療記事を読まされたことになる。

濃いものは、いずれ大きくなるので手術が必要です。しかし、中には十年で一ミリ程度という非常に遅いスピードでしか大きくならないものもあります。ほとんどの影だけのものはすぐ大きくなりますが、それでも手術する必要はなく、経過観察という方法もあると思います」

ところが今でも、すりガラス状の小さな影にもかかわらず、急かすように手術をするする外科医がいるのだ。勉強不足なのか、あるいは手術数を稼ぎたいだけかもしれない。すりガラス状陰影は経過観察もありうることを説明してくれない外科医のとでは、手術は断つたほうがいい。

手術を受ける場合にも注意点がある。

患者としてはできるだけ傷も痛みも小さな手術を受けたいと思うだろう。だが、それにこだわり過ぎると、よくない手術を受ける危険性があるのだ。

確かに、従来の肺がん手術のダメージは大きい。六年前に、ステージⅢaの進

このような事態を防ぐため、近年、肺がんに胸腔鏡手術を取り入れる病院が増えた。胸腔鏡手術と同様、脇腹から胸の中(胸腔内)に細長い内視鏡カメラや手術器具を挿入し、モニターの映像を見ながら操作する手術法だ。小さな穴を数か所開けるだけで済み、術後の痛みも少ないので、胸腔鏡をウリにして患者を集められる病院も出てきた。

だが、完全に胸腔鏡だけで手術する「完全モニターリング下手術」には、疑問を呈する医師が多い。「確実に

## 余分に肺を切り取られる恐れも

思わず不幸を招きかねない。これから五大がんについて名医たちにその選択基準を解説してもらおう。第一回は死亡数一位の肺がんだ。

行がんで七時間にもわたる開胸手術を受けた都内在住の戸山啓介さん(仮名・70)は、術後、傷の痛みに苦しんだと話す。

「左の乳首のあたりから背中にかけて、三十センチぐらい三日月型に切られました。あばら骨も一、二本取っているはずです。術後、

集中治療室で目を覚ましたら傷口が痛み出し、モルヒネを何度も飲んでも、ずっとギズギズして、眠れませんでした」

幸い、戸山さんの痛みは三ヶ月経った頃に和らいだが、中には肋間神経を損傷して、ピリピリした痛みがずっと残る人もいる。

がんの治療でほとんどの場合、第一の選択肢となるのは手術だ。ただ、手術を受けるかどうかなどを決める際、正しい知識がなければ、

ドバイスや、がん経験者の声に基づき、できるだけ正確にお伝えしたい。

一回目は死亡者数第一位の「肺がん」を取り上げる。実は肺がんで手術が受けられる患者は四割ほど受診したときにはすでに進行していることが多いからだ。がんが周囲に広がり、他の臓器などに転移していると、原則的に手術できない。逆に言えば手術できるのは、「完治できる希望がある」ということでもある。

ただし、早期肺がんが見つかたとしても、医師に言われるまま、焦つて手術をしてはいけない。近年、通常のX線検診より検出精度の高いCT検診の普及で、すぐに手術する必要のない腫瘍の影が多く見つかるようになったからだ。国立がん研究センター東病院立

放射線診断科科長の楠本昌彦医師が解説する。

「CT画像で肺に白い影が淡く映ったものを『すりガラス状陰影』と言います。また、丸くて五ミリから三センチ程度の大きさの腫瘍を『すりガラス状結節』といい、その濃さも様々です。中心部や全体の白さが

この「肺がん」を取り上げる。肺がんで亡くなった森喜朗元首相

の「肺がん」を取り上げる。肺がんで亡くなったサッカーの名将ヨハン・クライフ氏

